



Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris (Institut historique allemand) Band 10 (1982)

DOI: 10.11588/fr.1982.0.51239

## Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nichtkommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.





914 Rezensionen

tion des Länder se faisait dans le cadre des zones d'occupation et sous une tutelle étroite. Enfin, les problèmes ayant trait aux conditions d'existence de la population étaient prioritaires et leur solution par l'intégration dans le monde occidental était la seule concevable puisque le modèle soviétique avait peu d'adeptes et que les chances d'une réunification paraissaient préservées en application du concept du Kernstaat. Toutefois, lors de la conférence de Coblence en juillet 1948, les représentants des Länder n'ont manifesté aucun enthousiasme pour la création d'un Etat ouest allemand et c'est sous la pression des Etats-Unis qu'ils acceptèrent finalement de s'engager dans cette voie en spéculant sur les vertus de fédéralisme européen pour satisfaire dans un avenir indéterminé leurs aspirations nationales.

L'étude monumentale de Hans-Peter Schwarz constitue un modèle d'analyse de science politique et sur un sujet complexe et délicat l'auteur développe une argumentation rigoureuse et solidement étayée. Certes, il ne dissimule pas sa philosophie de l'histoire et se félicite que le problème allemand ait été résolu par le création d'une République fédérale solidement ancrée à l'Ouest. Mais il démontre également qu'il ne pouvait en aller autrement eu égard au rapport des forces mondiales et à la convergence des intérêts des Etats-Unis et des Allemands de l'Ouest. Il reste à se demander si les Allemands sont toujours aussi convaincus que le choix de l'Occident est compatible avec la reconstitution de l'unité perdue et si l'affirmation de la nation allemande en Europe n'exige pas que l'on explore d'autres voies. Les controverses récentes à propos du »national-neutralisme« allemand prouvent que la question n'est pas académique.

Jean KLEIN, Paris

Claus Scharf und Hans-Jürgen Schröder (Hg.), Die Deutschlandpolitik Großbritanniens und die britische Zone 1945–1949, Wiesbaden (Franz Steiner Verlag) 1979, 186 S. (Veröffentlichungen des Instituts für Europäische Geschichte Mainz, Abteilung Universalgeschichte, Beiheft 6).

Bis auf eine Ausnahme entspringen die Beiträge dieses Sammelbandes einem Kolloquium des Mainzer Instituts für Europäische Geschichte aus dem Jahre 1977. Damit setzt das Institut seine Anstrengungen fort, die mittlerweile schon reichlich entwickelte Forschung zur westdeutschen Nachkriegsgeschichte weiter voran zu bringen. Diese Geschichte war in erster Linie die Geschichte der Besatzung. Der vorliegende Band nun trägt zu einer differenzierten Sicht der Besatzungszeit bei, die in ihren Anfängen keineswegs primär aus der Perspektive der USA zu sehen ist, wenn sich Washington auch spätestens seit 1946/47 unter den Einwirkungen des Ost-West-Gegensatzes gegenüber seinen westlichen Juniorpartnern durchsetzte. Dies zeigen insbesondere die Beiträge von H. LADEMACHER über die britische Sozialisierungspolitik im Rhein-Ruhr-Raum und G. J. TRITTEL über wirtschaftspolitische Reformansätze in der britischen Zone. Unter dem Zwang der Ost-West-Konfrontation und angesichts der als amerikanische Antwort erfolgenden Stabilisierungspolitik im Westen wurden autonome britische Reformvorstellungen hinfällig. Aus deutscher Perspektive zeigt G. Ambrosius, daß das Jahr 1947 auch für die wirtschaftliche Programmatik von CDU und SPD eine Weichenstellung in Richtung auf mehr Liberalisierung bedeutete. Die einstige Weltmacht Großbritannien, deren fundamentale internationale Statusminderung D. C. WATT beschreibt, war nicht mehr in der Lage, eigene Zielvorstellungen, wie sie von der seit 1945 amtierenden Labour-Regierung entwickelt worden waren, autonom durchzusetzen. Der Band, dessen übrige Beiträge die britische Militärverwaltung 1945/46 (J. Thies), die britische Bildungs- und Re-education-Politik (K. JÜRGENSEN) und die archivalische Überlieferung der Demontagepolitik im Düsseldorfer Hauptstaatsarchiv (D. Scriverius) behandeln, zeichnet sich durch eine umfangreiche Bibliographie und eine die wichtigsten Ergebnisse resümierende Einführung der Herausgeber aus.

Gottfried NIEDHART, Mannheim